

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 4 DE SETIEMBRE DE 1770.

Constantinopla 3 de Julio de 1770.



Qui se trabaja con mucha actividad en cargar dos grandes Navíos de árboles, velas, jarcias y otros pertrechos navales, destinados para nuestra Esquadra. Dícese que *Moldavangi Ali Baxá*, ultimo Gran Visir, ha recibido orden de pasar á los *Dardanales* con 1500 hombres, para defender los Castillos, en caso de que los *Rusos* hiciesen algunas tentativas, ó para echar á pique aquellos de sus Navíos, que intentásen pasar este Estrecho.

El 27 del mes ultimo se prendió fuego en un barrio de esta Ciudad, y reduxo á cenizas mas de 200 casas.

Petersburgo 17 de Julio de 1770.

Estos dias llegó aqui un Corréo despachado del Ejército el 24 del mes ultimo, con la noticia de que informado el General Conde de *Romanzow* de que un Cuerpo enemigo hacía sus disposiciones para atacar al Principe *Repnin*, y penetrar en *Moldavia*, hizo una marcha de cinco dias consecutivos, atravesando montañas muy escarpadas; y que despues de haber sentado su Campo el 20, enfrente de *Zezora*, sobre el *Pruth*, destacó al Sr. *Bauer*, Mariscal General de *Logis*, con su Vanguardia, para investir y desalojar al Ejército *Turco* de la posicion que ocupaba, lo que no pudo tener efecto aquel dia; de suerte; que el Enemigo se aprovechó de la obscuridad de la noche para ocupar un Campo ventajoso, en una montaña escarpada entre *Bender* y *Faltchi*, donde fue reforzado con un gran número de destacamentos. El Principe *Repnin* se reunió al Ejército el dia 22.

El 11 de este mes llegó aqui el Teniente *Potemkim*, con la noticia de que el Ejército del General *Romanzow* consiguió el 27 del mes

mes ultimo una ventaja contra el de los *Turcos*, quienes tubieron en esta ocasion cerca de 400 hombres muertos; y que la pérdida por nuestra parte, solo fue de 17 hombres muertos, 37 heridos y 6 estraviados ó prisioneros. Añaden las mismas cartas, que el Exército *Otomano* se componia de 22½ *Turcos* y 50½ *Tártaros*, mandados por *Abasa Basa* y el Kan de *Criméa*.

Varsovia 1 de Agosto de 1770.

SE asegura que acaba de llegar un Corréo, despachado de *Kamienick*, con la noticia de una completa victoria, conseguida el 18 del mes ultimo, en la embocadura del *Pruth*, por el General en Jefe Conde de *Romanzow*, contra el Exército conuinado de los *Turcos* y *Tártaros*, á las ordenes del Kan, y de quatro Baxáes, con la circunstancia de que los *Rusos* forzaron hasta quatro veces las trincheras de los *Otomanos*, y que se apoderaron de 30 cañones, con muchas provisiones de guerra y boca. Sin embargo de que esta noticia se debe poner en la clase de aquellas que necesitan confirmacion, el Teniente General *Weymarn*, Ministro interino de la Corte de *Petersburgo*, hizo cantar luego el *Te Deum* en la Iglesia de su Nacion, en accion de gracias de este feliz acaecimiento.

Stockolmo 27 de Julio de 1770.

EL Sábado último pasó el Rey desde *Drotningholm* al Parque, situado cerca de esta Ciudad, para ver maniobrar el Cuerpo de Artilleria que está aquí de guarnicion. Se hizo volar una mina á presencia de S. M.; y se atacó á cañonazos un Fuerte, que despues fue arruinado por las bombas. El Rey manifestó su satisfaccion por el acierto con que se executaron estas diferentes maniobras.

Copenhague 28 de Julio de 1770.

LA Esquadra *Rusa*, que llegó aquí ocho dias há, solo se compone de 3 Navíos de guerra, los dos de 66 cañones, y el otro de 56, y de 14 Embarcaciones de transporte *Inglesas*, desde 200 hasta 400 toneladas: la mayor monta 14 cañones, y 6 la mas pequeña. Los *Rusos* acaban de fletar dos Navíos *Daneses* para el mismo efecto. Esta Esquadra, que forma en todo 19 velas, lleva gran porcion de armas y municiones de guerra. Tiene á su bordo 2½500 hombres de Tropas de tierra, y se compone su tripulacion de cerca de 3½ Marineros, así *Rusos*, como *Ingleses*, sin contar otros 400 que van de aquí, y 20 Pilotos *Ingleses*, que tomará al pasar por *Elseneur*. Se cree que la Esquadra aun permanecerá en este Puerto unos 15 dias.

Christiano Jacobo Drakenberg, aquel anciano del Norte, de quien se

se habló tantas veces en los Papeles públicos , murió finalmente en *Aarhuus* á los 146 años de su edad , habiendo nacido en *Stavanger* , en *Noruega* , en 1624. Se mantubo soltero hasta la edad de 113 años , y entonces se casó con una viuda de 60. En los ultimos años de su vida pasaron á visitarle muchas personas de la mayor distincion.

Viena 8 de Agosto de 1770.

LAs Tropas que se hallaban en el Campo de *Olschan* tubieron orden de marchar el 3 de este mes ázia *Newstadt*, en *Moravia*, para maniobrar á presencia del Rey de *Prusia*. S. M. Imperial permaneció en el Campo de *Praga* hasta el 18 del mismo mes.

El Domingo ultimo , dia del cumpleaños del matrimonio del Gran Duque y de la Gran Duquesa de *Toscana* , hubo una gran concurrencia en el Palacio de *Schonbrun* , en el Quarto de la Emperatriz Reyna : despues de lo qual asistió la Corte á la representacion de un intermedio *Italiano* en música, intitulado, el *Amante zeloso* , que executaron las personas de la principal Nobleza , en el Teatro de Palacio. Se había dispuesto una vistosa iluminacion para despues de este Espectáculo ; pero á causa del viento no pudo tener efecto hasta el dia siguiente. Tambien se habian preparado el 5 , en las inmediaciones de *Hetzendorf* y *Hietzing* , dos sitios , en los quales se distribuyó pan , fiambres y vino al Pueblo, que permaneció baylando parte de la noche al son de muchos instrumentos.

Berlin 7 de Agosto de 1770.

LA Princesa , esposa del Principe de *Prusia* , dió felizmente á luz un Principe en *Potsdam* , el dia 3 de este mes, á las 6 de la mañana. Esta agradable nueva se anunció al Pueblo el mismo dia , á las quatro de la tarde , con una triple salva de 24 cañones. La Reyna y la Princesa Viuda de *Prusia* recibieron aqui con este motivo los cumplidos de enhorabuena de las principales personas de la Corte. Antes de ayer se dieron solemnes gracias á Dios en todas las Iglesias de esta Ciudad , por el feliz parto de la Princesa de *Prusia*. Con este motivo ha regalado el Rey su Retrato, guarnecido de brillantes, á la Landgravesa de *Hese Darmstad* , y á la Princesa de *Prusia* una magnífica piocha de diamantes. El Rey ha señalado para el 17 de este mes su partida al Campo de *Moravia*.

Londres 10 de Agosto de 1770.

EL dia primero de este mes se tubo en Palacio una gran conferencia entre los Ministros del Rey , en la qual se deliberó sobre las providencias que deben tomarse para reparar los daños ocasionados

dos por el incendio de los Astilleros de *Portsmouth*. El Caballero *Hawke*, primer Lord del Almirantazgo, asistió á esta conferencia, y entregó á los Ministros los avisos que habia recibido sobre el asunto. La Corte ha dado orden de sacar de los Puertos de *Deptford*, *Chatham* y *Plymouth* cierta porcion de árboles, jarcias y otras provisiones de marina para conducir las á *Portsmouth*, mientras que se trae de fuera con que suplir lo que destruyó el incendio. El Rey ha enviado á *Portsmouth* un bolsillo de 100 guineas para distribuir las entre los que condujeron mas pronto socorros y manifestaron mayor zelo en el incendio del 27 del mes ultimo. Ya están empleados mas de 11500 Operarios en volver á levantar los edificios abrasados, y en sacar de entre las ruínas lo que se pudo liberrar de la voracidad de las llamas. Salieron inocentes, y fueron puestos en libertad algunos estrangeros y otras personas, á quienes se tubo por conveniente arrestar, porque en los primeros movimientos del calor popular, se les acusó de haber podido entrar en la supuesta maquinacion de este incendio. Desde las primeras pesquisas se tomó declaracion, y examinó á algunos de los Soldados de Marina acantonados en el Puerto y sus cercanías; pero tampoco se pudo descubrir cosa alguna. Sin embargo de que casi se ha verificado que esta fatalidad solo ha sido efecto del descuido, ó de algun accidente; para sosegar las inquietudes de una parte del Pueblo, ha ofrecido el Gobierno una gratificacion de 11 libras Esterlinas á qualquiera que en el término de tres meses descubriese los autores y cómplices de este desastre. Actualmente se hace subir la pérdida á 500, y aun 7000 libras Esterlinas. Antes de ayer se tubo una grande Asamblea en el Almirantazgo, despues de la qual despacharon los Comisarios ordenes á *Portsmouth*, *Plymouth* y otros Puertos de este Reyno, para ocurrir al remedio de las pérdidas ocasionadas por el incendio, y hacer armar algunos Navíos de guerra para las reparticiones de fuera. Los Navíos del Rey el *Dorsetshire*, de 70 cañones, y el *Edgar* de 60, deben hacerse prontamente á la vela para el *Mediterraneo*.

Se ha dado orden al Virrey de *Irlanda* de hacer reparar todas las fortificaciones de aquel Reyno. El Rey ha nombrado al Capitan *Mackensio*, Comandante en Gefe de sus Navíos en la *Jamayca*, en lugar del difunto Gefe de Esquadra *Forrest*. Las cartas de *América* refieren, que muchos Navíos mercantes fueron despedidos de las Colonias, sin permitirles descargar sus efectos: añadiendo que se continuaban las providencias para ponerlas en estado de pasarse sin las mer-

mercaderías de manufacturas *Británicas*, y que se establecían en aquellas Colonias nuevas Fábricas con feliz suceso.

Haya 15 de Agosto de 1770.

EL Lunes pasado, poco antes de anochecer, llegó aquí el Embaxador de *Marruecos* cerca de la República, en un Yacht del Consejo de Estado. Este Ministro trae de regalo de parte del Emperador su Amo para la Princesa de *Orange* y de *Nasau* un pequeño Leon domesticado, y otros animales raros de *Africa*. Antes de ayer dió parte de su llegada á los principales Miembros del Estado, y presentó sus Credenenciales al Presidente de Semana en la Asamblea de sus Alti-Potencias.

Amsterdam 16 de Agosto de 1770.

A Qui se ha publicado una lista, de la qual consta que murieron de la enfermedad epidémica en todo el año ultimo 98½ cabezas de ganado bacuno en la Provincia de *Frisia*. En la *Holanda Meridional* desde el dia primero de Abril de 1769 hasta el ultimo de Junio del corriente año, se contaban 117½555 muertas, y 40½955 que se restablecieron. En la *Holanda Septentrional* desde principios de Abril de 1769 hasta fin de Junio del presente, murieron 44½721, y curaron de la epidemia 21½600.

Tolon 7 de Agosto de 1770.

U Na Fragata *Danesa*, á las ordenes del Sr. de *Chioul*, Capitan de Navío del Rey de *Dinamarca*, que hace parte de la Esquadra de aquella Potencia, echó áncoras el 5 de este mes por la tarde fuera de la Rada de esta Ciudad. Refiere este Oficial, que despues de haber permanecido catorce dias la Esquadra de su Nacion en la Rada de *Argél*, partió de alli para ir á hacer la quarentena en *Mahon*, y que su General le había destacado de este Puerto para desembarcar en *Tolon* ó *Marsella* un Oficial, encargado de llevar sus pliegos á la Corte de *Dinamarca*.

Compiègne 18 de Agosto de 1770.

EL Miercoles ultimo, dia de la *Asuncion de nuestra Señora*, oyó el Rey la Misa mayor en la Iglesia Parroquial de Palacio, acompañado de la Familia Real. Por la tarde fueron S. M. y Altezas á la Iglesia de los *Benedictinos*, en donde, despues de haber oído las Vísperas, asistió el Rey á la Procesion que se hace el mismo dia en todo el Reyno en cumplimiento del voto de *Luis XIII.*

París 20 de Agosto de 1770.

A Visan de *Dijon*, que el Domingo 29 del mes ultimo, á las 5 y algunos minutos de la tarde, se experimentaron en *Belley* y otras partes de la Provincia de *Bugey* tres temblores de tierra en el in-

interválo de cerca de 30 segundos , sin haber ocasionado daño alguno. Estos terremotos , de los quales los dos primeros fueron mayores que el tercero , tenían dos direcciones paralelas del *Est* al *Ouest*. Se añade que el propio dia y á la misma hora hubo en *Bourg-en-Bresse* dos terremotos , que fueron mas sensibles en la Fábrica de Relojes. Segun cartas de *Lyon*, tambien se sintió allí este mismo terremoto.

Extracto de Carta escrita en Malta á 2 de Julio de 1770.

ANtes de ayer llegó á este Puerto una Fragata *Rusa* con quatro Embarcaciones de transporte, que vienen de *Novarino*, en *Moréa*. Refiere su tripulacion, que al acercarse los *Otomanos* , abandonaron aquella Plaza los *Rusos* y *Griegos* , y que despues de haberla asolado, se retiraron á sus Embarcaciones, con la idéa de pasar á *Mahon* en busca de provisiones , para su Armada naval , que cruza delante de *Nápoles de Romanía*. Tambien quedaban en la misma costa 9 Navios y 15 pequeñas Embarcaciones *Turcas* , que para hacer mas incómoda la residencia de los *Rusos* , se empleaban en interceptar los víveres que pudieran enviarseles del continente.

Nápoles 14 de Agosto de 1770.

Ayer se vistió la Corte de gala y hubo general besamanos en Palacio por el feliz cumpleaños de nuestra augusta Soberana , con lucido numeroso concurso de la principal Nobleza y Ministros estrangeros. Por la tarde , despues de tres salvas generales que hizo la artillería de los Castillos , pasaron SS. MM. al Real Teatro de *S. Carlos*, que estaba enteramente iluminado , donde vieron representar el Drama en música , intitulado : *Antigono*.

Roma 15 de Agosto de 1770.

POR especial Indulto de la Sagrada Congregacion de *Ritos* , concedido á instancia del Ministro General de todo el Orden de *Menores Observantes* , se les permite que en todos los Sábados del año, no impedidos con fiesta de primera y segunda clase, puedan cantar en todas las Iglesias de la Orden la Misa propia de la *Purísima Concepcion*. Aquí se sabe , que despues de largas disputas en un *Pregadi* que se tubo en *Venecia* , resolvió aquel Senado , á pluralidad de pocos votos , suprimir 36 pequeños Conventos establecidos en sus Dominios; á saber, 18 de *Dominicos* , 12 de *Carmelitas* , y 6 de *Agustinos*.

Liorna 15 de Agosto de 1770.

EL Capitan de un Navío de *Ragusa* , que llegó aquí el 4 del corriente desde *Cabo Crew* , cerca de *Stancio* , refiere haber tenido allí noticia de que la Esquadra *Turca* , compuesta de 30 Naves, entre grandes y pequeñas , quedaba en *Scio* pronta á hacerse á la vela

en busca de la Armada Rusa; y que hallandose el día 9 de Julio en el Cabo de S. Angel, cerca de Cerigo, oyó un ruido de artillería, que le pareció ser ázia Nápoles de Romanía, ó Malvasía.

Madrid 4 de Setiembre de 1770.

EL Rey ha conferido la Tenencia Coronela del Regimiento de Infantería de Burgos á D. Juan Antonio Palacio, Sargento mayor de el del Principe.

Tambien ha nombrado S. M. para el Arcedianato titular de la Iglesia Catedral de Plasencia á D. Fernando Suarez Alvarez de Quiñones, con dimision de la Canongía Penitenciaria que obtiene en la misma Iglesia: Para una Canongía de la propia Catedral, á D. Christoval Hernandez Gomez y Araujo: Para el Arcedianato de Alba, Dignidad de la Iglesia Catedral de Salamanca, á D. Antonio Piñuela Alonso, Racionero de ella: Para una Canongía de la propia Catedral, á D. Miguel Salgado, Canónigo de la Iglesia de Zamora: Para esta Canongía, á D. Mathias Gomez Ibar Navarro: Para otra Canongía de la Santa Iglesia de Sevilla, á D. Juan Joseph Salcedo, Cura del Sagrario de ella; y para una Capellanía de la Real Capilla de la Ciudad de Naxera, á D. Francisco Xavier Lopez Perpiñan.

Don Francisco de Cuellar, Ministro del Consejo de Hacienda, y Director General de Rentas Reales, á quien S. M. se ha servido conceder merced de Titulo de Castilla, para sí, sus hijos, herederos y sucesores, en atencion á sus circunstancias, dilatados servicios, y al acierto con que ha desempeñado las importantes Comisiones de su Real Servicio, que se han fiado á su zelo, ha elegido el de Conde, con la denominacion de Torre Cuellar.

Por Real Cédula expedida por la Junta General de Comercio y Moneda en 23 de Agosto de este año, á consecuencia de Real Orden de 8 del propio mes, se ha servido S. M. aprobar el Plan executado por D. Jacobo Schmitz y Compañía, y que establezca en la parte que elija de estos Reynos la nueva Fabrica de Abalorios, Perlerías, y todo genero de esmaltes, baxo de várias gracias que se le conceden: previniendo, que el Apoderado general de esta Compañía, lo es D. Diego Francisco Bermudez, que vive calle del Caballero de Gracia, n. 39. El Joben, ó qualquiera persona que quiera trabajar en ella, ó tomar otros partidos, podrá ocurrir á tratar con este Apoderado, que dará solucion á quanto ocurra.

Por Real Cédula de 21 de Junio del corriente año, se ha servido S. M. conceder á la Real Academia Latina *Matritense* el uso de tres Titulos: el primero para los Numerarios: el segundo para los Hono-

rarios; y el tercero para aquellos sugetos literatos, ó de estimacion por sus empleos, que quisiesen hacerse Individuos de este Cuerpo. Por la citada Real Cédula prohíbe S. M., que ninguna persona, de qualquiera calidad, estado y condicion que sea, pueda enseñar, ni dar lecciones de Gramática por las casas sin el correspondiente Título de la expresada Real Academia.

El dia 15 del pasado murió en la Ciudad de *Huete* el Sr. D. Manuel Ramos y Crespo, de edad de 66 años: habiendo servido á S. M. por espacio de 28 de Ministro en la Real Audiencia de *Mallorca*, Sala de Alcaldes, y Consejo de *Castilla*; en cuyos empleos, y várias Comisiones, que mereció á la Real confianza, acreditó su amor y zelo al Real Servicio.

En la Extraccion de la Real Lotería, celebrada en la tarde del dia primero de este mes, salieron los números 43, 33, 27, 3 y 61; y ganaron los Jugadores 514½220 reales vellon.

El *Mercurio Histórico y Político* del mes de Julio de este año de 1770, se hallará el Viernes próximo donde esta *Gazeta*; y en *Cadix*, en la Librería de Salvador Sanchez, junto al Convento de S. Agustin.

Coleccion general de Documentos tocantes á la tercera época de las conmociones de los Regulares de la Compañía en el Paraguay. Contiene el *Reyno Jesuitico del Paraguay*, por siglo y medio negado y oculto, hoy demostrado y descubierto: su Autor D. Bernardo Ibañez de Echavarri. Vá añadido el *Diario de la Guerra de los Guaranies*, escrito por el Padre Tadéo Henis, tomo quarto; se hallará con los tres antecedentes de las Persecuciones del Illmo. Cárdenas, y de D. Joseph Antequera, donde esta *Gazeta*; y en *Cadix*, en la Librería de Salvador Sanchez O.orio, junto al Convento de S. Agustin. Y en las mismas Librerías se hallan las tres Colecciones de las Providencias tomadas por el Gobierno sobre el estrañamiento y ocupacion de Temporalidades de los Regulares de la Compañía, enquadernadas en un tomo.

Mapa general de España, dividido en sus actuales Provincias, construído con lo mejor que hay impreso y manuscrito de este Reyno, y memorias de sus naturales, sujeto á las observaciones Astronómicas: por D. Thomás Lopez, Geografo de los Dominios de S. M. Se han corregido, sobre todos los que se han hecho hasta ahora, las situaciones de los Lugares, nacimientos, cursos y paraderos de los Rios: está en una hoja de marca mayor. Se hallará en casa del Autor, calle de las Carretas, entrando por la Plazuela del Angel.

El Discurso sobre la Elocuencia del Foro, por D. Gabriel Garcia Caballero de Montanches; se vénde en la Librería de Bartolomé Lopez, Plazuela de Santo Domingo.

Correo General de España, num. 32 Se hallará en la Librería de Escribano.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.